

## PERÍODO DE APOGEO DEL ISLAM: SS. VIII-XIII

El califato **abasí (750-1258)**, llamado también califato abásida, fue la segunda dinastía de califas suníes, que sucedió a la de los omeyas. También se conoce como **califato de Bagdad**, ya que el califato **abasí** fue fundado en Kufa en 750 y cambió su capital en 762 a Bagdad.

Generó **una época de esplendor científico y cultural con un enorme intercambio del saber con Bizancio** (heredero de toda la cultura griega). Con ello cultivaron la filosofía (falshafa), habiéndose centrado en los escritos neoplatónicos de Proclo y se inspiraron **sobre todo en Aristóteles**.

Aquí descollaron figuras como **Al-Kindi, Al-Farabi y Avicenas** entre otros en un ámbito de respeto a lo religioso. De hecho, en el mundo abasí **predominó la tolerancia cultural y la secularización** como premisas para convertir una administración del Estado ágil y descentralizada para tan amplios territorios (Hispania, N. de África, Oriente Medio, Turkestán...)

La otra rama secundaria fue la **"chiita"**, descendiente de Fátima, hija de Mahoma (fatimíes) y del yerno de Mahoma, Alí. Fue un movimiento radical en el que toda la autoridad residía en los clérigos (**poder religioso y político en los imanes**) y no hay otra ley que la sharía.

1) Que está relacionada con la herencia filosófica griega y, por tanto, estaría vinculada a dar un **relevante papel a la Filosofía en el mundo árabe**; 2) **La Santaca** no es para nada una actitud atea, sino que representa un **proceso racionalizador** en un momento histórico donde se está fraguando la administración política y 3) **es un elemento crítico de la revelación** y de la instrumentación profética de la religión y no del hecho religioso en sí y, cuando hurga en la religión, otorga una prioridad a la razón (cuestión ésta presente en Averroes).

En ningún momento **debe hablarse aquí de ateísmo, como suelen argumentar sectores radicales del islamismo**. En efecto, **la Santaca** fue un despliegue filosófico en favor de la teología (toda filosofía árabe fue siempre una esclava de la teología) y conlleva -como bien dice el profesor Racionero- tres argumentos en contra de la laización de la teología y mucho menos ateísmo.

**EL RÉGIMEN POLÍTICO O SIYASA EN EL ISLAM**.- En la medida en que la omnipotencia divina es más que suficiente para explicar las grandes preguntas cosmológicas y metafísicas, **la dilucidación de las cuestiones jurídico-políticas se convirtió desde los orígenes mismos del Islam, en el principal acicate de la actividad especulativa**, hasta el punto que es posible afirmar que la única filosofía peculiarmente islámica es la política (siyasa), en la medida en que **el desarrollo de la ciencia política es una de las obligaciones básicas e ineludibles**.

**SIYASA = Umma (comunidad de creyentes)**, relación política prescrita en el Corán. Fervor religioso como forma de ser cohesiva.

**Kalam** es una de las «ciencias religiosas» del Islam. En árabe la palabra quiere decir «el discurso», y se refiere a la tradición islámica de buscar principios **teológicos** a través de la **dialéctica**. El término por lo general **es traducido, como una interpretación aproximada, por «teología natural»**, aunque de vez en cuando (y con menos exactitud) como «filosofía». No confundir con el SUFISMO

**Súfismo**.- Doctrina religiosa ascética y mística del islamismo, de carácter heterodoxo y panteísta (neoplatonismo de Proclo), que se caracteriza por aspirar a la unión mística con Alá a través de un camino en el que hay que seguir sucesivas etapas. Encierre e interioridad religiosa extrema.

**Se mueve en movimientos radicales de la fe como los de Al-Gazel**, manteniendo la creencia como principal baluarte de la religión y rechazando la filosofía como camino racional hacia la teología.

**Mutazila** (en árabe, *al-mu'tazila*) es una escuela teológica del pensamiento islámico. Su origen data del Siglo VIII y fue adoptada como enseñanza oficial durante el reinado del califa Al-Ma'mun. **El racionalismo de sus seguidores ha motivado en la actualidad algunos intentos para revivir esta corriente como contrapeso al fundamentalismo**.

Está **en la línea de la Yihad**.- Según la *Enciclopedia del Islam*, yihad se refiere al decreto religioso de guerra, basado en el llamado por parte del Corán para extender la ley de Dios.